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ПППП ЛЛЛЛ ОООО ЩЩЩЩ АААА ДДДД ЬЬЬЬ
УНИВЕРСИТЕТСКАЯ

Первой ласточкой в этом про�
цессе стала проверка соблюде�
ния высшими учебными заведе�
ниями и их филиалами стандар�
тов образовательной деятель�
ности, предусмотренных лицен�
зией в соответствии с  приказом
Федеральной службы  по надзо�
ру в сфере образования и науки
Министерства образования и
науки РФ, которая   осуществля�
лась 19—21 октября текущего
года.

В частности, комиссией, в
составе которой были предста�
вители Федеральной службы по
надзору в сфере образования и
науки, а также областного уп�
равления образования, первые
проректоры  орловских вузов,
была проведена проверка ор�
ловского филиала негосудар�
ственного образовательного уч�
реждения "Современная гума�
нитарная  академия" и филиала
муниципального образователь�
ного учреждения  — Воронеж�
ского экономико�правового  ин�
ститута. (Поразительно, но
факт: в числе учредителей
филиала этого  вуза — одна из
районных администраций Воро�
нежской области. Согласитесь,
нелегко себе представить учре�
дителем ОГУ, к примеру, адми�
нистрацию Верховского района
или Сосковского…) 

Результаты проверки до сих
пор  неизвестны. Пока можно
только предположить, что полу�
чив данные проверки, в  высшей
инстанции по надзору в сфере
образования "схватились за го�
лову", и на "переваривание" ин�

формации, приня�
тие соответствую�
щего решения мос�
ковским чиновникам
потребуется еще ка�
кое�то время.

Нам удалось по�
беседовать  с чле�
ном комиссии, ра�
ботавшей в  филиа�
лах вышеупомяну�
тых вузов,   первым
п р о р е к т о р о м
ОрелГТУ В.В. Свет�
киным. Василий
Викторович выска�
зал свое мнение от�
носительно качества
образования в этих
учебных заведениях:

— В этих вузах
нет науки в принци�
пе! Там даже некому
вести занятия: пре�
подавателей нет как
таковых! Штат уком�
плектован так назы�
ваемым учебно�
вспомогательным
персоналом. К при�
меру, в Современ�
ной гуманитарной академии
идет лекция: главная обязан�
ность педагога�технолога —
проверить посещаемость и…

вовремя включить
телевизор, чтобы
студенты могли

прослушать лекцию московско�
го профессора. Техника, куп�
ленная семь лет назад, когда
шло формирование материаль�
но�технической базы филиала,
уже устарела, мы с трудом раз�
бирали слова лектора. А что уж

говорить о студентах! Многие
технологии в  методике  препо�
давания, в том числе и дистан�
ционное обучение, имеют право
на жизнь, но в данном случае на�
лицо формальный подход к обу�
чению. 

—  Общая беда филиалов со�
стоит в том, — продолжает рас�
сказывать В.В. Светкин, — что
при них, можно сказать, не раз�
вита  социально�бытовая ин�
фраструктура. Нет столовых,
вместо нее, к примеру, в той же

Современной гуманитарной
академии, маленький буфетик.
Нет спортивных сооружений,
нет общежития.  После занятий
ребятам нечем заняться. Биб�
лиотеки… их, скорее, нет, чем
они есть. Совершенно ясно, что

эти учреждения создавались с
целью выкачивания денег. Ди�
ректор гуманитарной академии
нам честно призналась, что 65
процентов денег, поступающих
от студентов (плата за обуче�
ние), переводят в Москву, это 14
миллионов рублей. Москва по�
гашает  лишь расходы, связан�
ные с коммунальными платежа�
ми. Может быть, на местном
уровне что�то и хотели бы ис�
править, но головной вуз, как
правило,  не позволяет этого

сделать. Директора
филиалов фактиче�
ски бесправные. Го�
ловной вуз Совре�
менной гуманитар�
ной академии имеет
180(!) филиалов по
стране, и это не
предел "образова�
тельной пирамиды".

Резко высказал�
ся  по поводу дея�
тельности филиалов
иногородних вузов
ректор Орловского
государственного
технического уни�
верситета В.А. Го�
ленков: 

— Филиалы не
обеспечены соот�
ветствующими ре�
сурсами: ни кадро�
выми, ни матери�
ально�технически�
ми. Как можно
подготовить спе�
циалистов с выс�
шим образовани�
ем, не имея в шта�
те доцентов, про�

фессоров? Кто ведет там за�
нятия? Те, кого мы выгоняем
за взятки, за низкий уровень
квалификации, выгоняем с по�
зором. Эти люди не имеют
права, прежде всего, мораль�
ного, работать в высшей шко�

ле, учить и воспитывать сту�
дентов. 

У всех филиалов есть боле�
вые точки, но есть вузы, относя�
щиеся к своим структурам бе�
режно, очень внимательно, за�
ботящиеся об их развитии по
всем направлениям. Филиалы
нашего вуза работают в Ливен�
ском, Мценском районах, сей�
час активно развивается Кара�
чевский филиал. Мы не оттуда
себе забираем, а отдаем туда.
Наши филиалы создавались не
на пустом месте, это бывшие
техникумы. Сегодня в них рабо�
тают наши ведущие специалис�
ты, профессора, аспиранты,
доктора наук. 

В московском и воронежском
филиалах нет не только грамот�
ных преподавателей, здесь нет
лабораторий, достаточного ко�
личества поточных аудиторий. 

Плохо то, что абитуриенты не
стремятся учиться в госунивер�
ситете, ищут легкие пути и учат�
ся в этих филиалах. Но это не�
правильно!  Мы не должны допу�
скать лжеобразование, это на�
носит вред и работодателю, к
которому придет на работу вы�
пускник, и для самого молодого
человека. Такое образование
просто�напросто калечит чело�
века. Он лишается знаний, упус�
кает время на их получение, не
развивает потенциал, заложен�
ный в него природой. А взамен
приобретает привычку все полу�
чать за деньги.  Потом этот мо�
ральный вред исправить уже не�
возможно.

Государство в оценке дея�
тельности этих структур пока
принимает робкое участие: ни
один из филиалов не закрыт. Но
когда�то это взорвет обще�
ственное мнение. Кому нужны
такие специалисты? Да, пока их
принимают на работу, но это не
будет продолжаться бесконеч�
но. Об этих проблемах мы долж�
ны говорить уже сегодня. Преж�
де всего — вузовская интелли�
генция,  чтобы в будущем нам не
сказали: "Куда же вы смотрели?!
Вы же в этом городе жили!" 

Дина ЯГУПОВА.

Очередное заседание семинара

"Государство и экономика", которое

состоялось в Московской школе

экономики МГУ, было посвящено

проблеме сохранения и развития

фундаментальной науки в России. 

Профессор кафедры прикладной поли�
тологии ВШЭ, кандидат экономических
наук Ф.В. Шелов�Коведяев выдвинул те�
зис о том, что выработка национальной
стратегии развития нашей страны невоз�
можна без определения национальных
приоритетов России. "Ведущие аналити�
ки сходятся в том, что главным ресурсом
ХХI века становятся культура, наука, об�
разование и медицина. Соглашаются они
и в том, что в рамках европейской циви�
лизации одна Россия сохранила потенци�
ал, необходимый для расширенного вос�
производства такого ресурса. 25 процен�
тов фундаментальных знаний в мире про�
изводится нашими учеными. В Европе и
Северной Америке избыточная фрагмен�
тация знания давно прошла точку возвра�
та. Без универсальных науки, культуры,
образования и медицины невозможны
новые фундаментальные прорывы. Без
них же скоро не будет и новых техноло�
гий", — считает Шелов�Коведяев. 

Эта точка зрения и стала предметом
дискуссии, в которой приняли участие ви�
це�президент РАН, академик РАН А.Д.Не�
кипелов, директор Института народнохо�
зяйственного прогнозирования РАН, ака�
демик РАН В.В. Ивантер, директор Инсти�
тута экономики РАН Р.С. Гринберг, дирек�
тор Института социальной экономики РАН
А.Я. Рубинштейн, заместитель председа�
теля правления Национального инвести�
ционного совета С.В.Шакин, президент
корпорации "Вектор�Альянс" А.А. Лиха�
чев, другие эксперты. 

Участники семинара сошлись во мне�
нии, что системное образование и фунда�
ментальная наука в России — националь�
ные приоритеты, которые надо сохра�
нить. Однако задача в том, чтобы сделать
их конкурентным преимуществом нашей
страны. А это возможно только при усло�
вии, если эти общественные приоритеты
станут и приоритетами государства. Се�
годня ситуация драматична: если не при�
нять мер на государственном уровне,
фундаментальная наука может рухнуть.

Лжеобразование?..

Подписав Болонскую деклара�
цию, Россия выразила желание
присоединиться к единому евро�
пейскому образовательному про�
странству, которое предполагает�
ся создать к 2010 году. Поэтому к
2006 году вузы должны адаптиро�
вать свою систему подготовки кад�
ров к европейской. В том числе это
касается и фармацевтического
медицинского образования.

Еще в апреле медики жестко
высказались против введения
двухуровневой (бакалавр—ма�
гистр) системы подготовки врачей
в нашей стране. Но, как оказалось,
это затрагивает не все специаль�
ности. Подготовка врачей по на�
правлениям "лечебное дело" и
"стоматология" сохранится в тра�
диционной для России форме, а
вот "организация здравоохране�

ния", "фармация" и "сестринское
дело" вполне могут быть переве�
дены на предусмотренную Болон�
ской конвенцией двухуровневую
систему обучения. Надо сказать,
вопрос вступления в Болонский
процесс является делом исключи�
тельно добровольным. Это озна�
чает, что с 2010 года подготовка
фармацевтов будет осуществлять�
ся по двум направлениям. С одной
стороны, сохранятся вузы, выпус�
кающие провизоров по традици�
онной пятилетней программе обу�
чения и специалистов, прошедших
годичную интернатуру. С другой
стороны, появятся вузы, вступив�
шие на путь Болонского процесса
и функционирующие по европей�
ским стандартам.

И тут, как показали итоги про�
шедшего международного сове�

щания по проблемам высшего
фармацевтического образования
с участием экспертов Всемирной
организации здравоохранения,
прежде всего необходимо навести
порядок с терминологией. Ведь
понятия "провизор" в Европе нет,
там есть "помощник фармацевта",
и образовательный уровень у та�
кого специалиста — бакалавр.
Фармацевт же имеет магистер�
скую степень. 

— У нас же, наоборот, высшие
учебные заведения выпускают —
по названию — провизоров, а сред�
ние специальные — фармацевтов.
В принципе у нас де�факто двух�
уровневая система подготовки
специалистов фармации уже су�
ществует. И, с формальной точки
зрения, выпускники, скажем, Мос�
ковской медицинской академии
им. И.М. Сеченова с дипломом
провизора в Европе и некоторых
других странах признаются как
специалисты, получившие магис�
терскую степень по фармации.

Однако де�юре проблема остает�
ся, — говорит ректор Московской
медицинской академии им. И.М. Се�
ченова академик РАН и РАМН Ми�
хаил Пальцев.

Казалось бы, чего проще. Про�
учившись три года в вузе, студент
приобретает степень бакалавра, а
затем магистра. Но не все так од�
нозначно. Сейчас практически все
фармучилища, которые раньше го�
товили специалистов со средним
специальным образованием, приоб�
рели статус колледжей и утвержда�
ют, что готовят бакалавров.

Кстати, как говорят специалис�
ты, по содержанию учебных про�
грамм обучение в фармколледже
действительно ближе к бакалаври�
ату, чем то, что преподается на
первых трех курсах в вузе. Получа�
ется, что колледжи, конечно, с оп�
ределенными оговорками, но все
же дублируют программу первых
трех курсов фармацевтических ву�
зов. При этом, с юридической точ�
ки зрения, выпускник фармучили�

ща или колледжа является дипло�
мированным специалистом с пра�
вом на работу в своей области, а
студент после третьего курса еще
никто.

Предлагается закрыть в фарм�
вузах подготовку бакалавров, от�
дав ее полностью в фармучилища
и колледжи. Таким образом, для
получения степени "магистр фар�
мации" надо будет сначала закон�
чить фармколледж, а затем пройти
соответствующее дополнительное
обучение в вузе. В последнем слу�
чае учиться придется не 5—6 лет, а
три года. Такая система как раз
принята в Европе.

—   Моя   позиция   такова:   про�
визоров   (бакалавров)   должны
выпускать   колледжи   и училища,
а фармацевтов (магистров) —
фармвузы, — говорит Михаил
Пальцев.  

—  Процесс признания дипло�
мов и внедрения единой системы
зачета профессиональных знаний
вовсе не нацелен на то, чтобы ло�

мать сложившиеся в той или иной
стране стереотипы. Суть в том,
чтобы специалист при желании
смог бы подтвердить уровень по�
лученных им знаний в любой стра�
не, входящей в Болонский про�
цесс, — считает Михаил Пальцев.

На международном совещании
по проблемам высшего фармацев�
тического образования обсужда�
лись и другие проблемы. Насторо�
жила участников "вакханалия в от�
крытии фармацевтических фа�
культетов". Многие университеты,
в том числе химические, физичес�
кие, осознали, что сегодня фарма�
цевтический бизнес готов оплачи�
вать подготовку специалистов.

— Только   за   последний    год
открыто   шесть   фармацевтичес�
ких   факультетов   в университетах
России, причем в университетах,
которые не имеют соответствую�
щей технической   базы.   Прихо�
дится   констатировать:   уровень
подготовки   специалистов снижа�
ется, — говорит Михаил Пальцев. 

Видно, вхождение вузов в евро�
пейский рынок высшего образова�
ния будет непростым.

Ольга ЗЕНЬКОВИЧ. 

"Парламентская газета". 

Кто в магистры, а кто в бакалавры

Чтобы курсанты стреми�
лись реализовать потенциал
приобретенных знаний, на�
пример, по актуальным
проблемам маркетинговой
деятельности в сфере обо�
ронно�промышленного ком�
плекса, доцент кафедры гу�
манитарных и социально�
экономических дисциплин
И.В. Логинова разрабатыва�
ет деловые игры. В своей
преподавательской дея�
тельности Логинова посто�
янно  практикует викторины,
разного рода игры, темати�
ческие журналы.  

На одном из занятий,
проходившем в форме дело�
вой игры, на тему: "Марке�
тинг в военной сфере" мне
удалось побывать.

Времени на самоподго�
товку курсантам отводилось
не так уж и много:  всего

два�три дня.  Зная историю
развития предприятия,
требования к маркетинго�
вому плану,  примерную
номенклатуру товаров,
производимых предпри�
ятием, интересы заказчи�
ков, некоторые экономичес�
кие показатели и требова�
ния экспертной группы, кур�
санты должны были соста�
вить маркетинговый план
для получения государ�
ственного заказа — с тем
чтобы впоследствии выиг�
рать тендер среди предпри�
ятий�конкурентов, представ�
ляющих экспертной группе
свои маркетинговые планы.

Несмотря на то, что это
была все же игра, курсанты
со всей серьезностью подо�
шли к разработке маркетин�
гового плана. Они не только
озвучивали, отстаивали свои

идеи, но и наглядно демон�
стрировали свои разработки
в  виде слайдов. За неболь�
шой промежуток времени,
отведенный на подготовку к
семинару,  некоторые успели
сделать самые настоящие
рекламные ролики! Такая
форма занятия дает курсан�
там простор для поиска и
творчества. При этом одно�
временно оттачиваются
практические и теоретичес�
кие знания и умения, форми�
руется экономическая куль�
тура. Но самое главное, что
знания,  полученные таким
образом, надолго останутся
в памяти, а не "испарятся"
через некоторое время пос�
ле сдачи зачета или экзаме�
на по предмету.

Наградой для участников
деловой игры стали отлич�
ные и хорошие оценки.

Маркетинговые планы 
разрабатывают… курсанты
Трудно себе представить, что курсанты военного вуза, в
частности Академии ФСО, будут с таким интересом
изучать непрофильный предмет — экономику. А между
тем это стало возможным благодаря нетрадиционным
подходам педагога.

Недавно в ходе одной из пресс4конференций с

журналистами региональных СМИ министр обра4

зования и науки А. Фурсенко отметил,  что, по

оценкам компетентных специалистов, в настоя4

щее время 13% молодых людей употребляют

наркотики в том или ином виде. "Для борьбы нам

необходимо иметь объективную и полную карти4

ну, которую не могут дать опросы общественного

мнения". Министр высказал мнение  о необходи4

мости организации тестирования (пока добро4

вольного) студентов на наркотики.

Тестирование 
на наркотики

Согласно документу,
при оценке академическо�
го уровня того или иного
вуза отныне будут учиты�
ваться показатели по пяти
параметрам: по количест�
ву направлений подготов�
ки учащихся, возможности
продолжения обучения по
программам послевузов�
ского и дополнительного
профессионального обра�
зования, научно�техничес�
кой деятельности и ее ре�
зультативности, методиче�
ской работе и квалифика�
ции профессорско�препо�
давательского состава. 

Для получения статуса
университета вузу необхо�
димо будет иметь не ме�
нее четырех аспирантов на
100 студентов, тогда как
академии достаточно двух.
Университет обязан будет
готовить студентов мини�
мум по семи направлени�
ям и по пяти из них вести
научные исследования.
Среднегодовой объем фи�
нансирования научных ис�
следований для универси�
тета должен будет состав�
лять не менее 10 милли�
онов рублей, академии —
не менее 5 миллионов руб�
лей, а института — 1,5
миллиона рублей. 

Полосу подготовила Дина ЯГУПОВА.

Новые 
критерии 
аккредитации

Председатель Совета Федерации Сергей Миронов считает, что лишь 20% вузов 

в России дают качественное образование. 

Выступая на заседании научно�экспертного совета при Председателе Совета Федерации,
С. Миронов отметил, что "зачастую плата за обучение не соответствует его качеству". Миро�
нов напомнил, что вопросы повышения качества образования входят в число приоритетных на�
циональных задач, стоящих перед Россией. По его мнению, позитивный эффект от введения
единого государственного экзамена, возможно, окажется не настолько велик, как это плани�
ровали его инициаторы. "Одно дело — натаскать ученика на сдачу тестов, другое — действи�
тельно дать ему багаж знаний", — сказал Миронов. 

По мнению Председателя Совета Федерации, принципы и нормы бюджетного финансиро�
вания российских вузов должны остаться неизменными. 

"Сейчас в законе записано, что на 10 тысяч населения должно быть 170 бюджетных мест в
вузах, и я надеюсь, что эта законодательная норма останется незыблемой при любой рефор�
ме образования", — сказал С. Миронов.

Повышение качества образования

25 процентов 
фундаментальных 
знаний — в России Конкуренция на рынке труда все жестче. "Доходное место" нынче невозможно получить без

высшего образования. Не секрет, что в последние годы число тех, кто "учится ради корочки",

резко увеличилось. Страдает качество, зато есть результаты: такие "специалисты" (как

правило, протеже власть имущих)  устраиваются на престижную работу. 

Как грибы после дождя, плодятся свежеиспеченные вузы и их филиалы, что неудивительно:

коль есть спрос, то есть и предложения. Не миновала сей участи и наша Орловщина. У нас

тоже есть небезызвестные уже  филиалы вузов: московских, воронежских… Их кафедры

ежегодно выпускают десятки специалистов в области экономики, юриспруденции… А в

объявлениях о приеме на работу все чаще появляются пометки: "Просьба с дипломом такого4

то вуза не обращаться"…

Рынок труда — постоянно меняющийся живой организм. Его конъюнктуре нужно

соответствовать, даже "специалистам с корочками". Как только со стороны работодателей

прозвучали первые сигналы о низком уровне подготовки новоиспеченных работников,  в дело

включился механизм наведения порядка в высшем образовании.

Для того чтобы российский диплом признавали в Европе, нужно
будет пройти сложную систему аккредитации. Должна быть
проведена экспертиза подготовки программ в вузах. И делать это
будут не российские, а европейские специалисты.

Согласно приказу
Федеральной службы по
надзору в сфере
образования с 1 января
2006 года вводятся
новые критерии
аккредитации высших
учебных заведений. 


